

cesitaba preparación y que la masa venía espontáneamente. Impuse que la Agrupación Comunista apareciera abiertamente en la manifestación y lanzara un manifiesto llamando a las masas bajo nuestras consignas. Se puso la objeción de que no había dinero y de que las tipografías se negarían a imprimir un tal manifiesto. Con una colecta se consiguió el dinero. Algunas tipografías se rehusaron a imprimirlo por ser comunista y hablar contra la guerra entre Bolivia y Paraguay. En lugar de procurar otras tipografías, los compañeros acreditando en el ofrecimiento que les hizo Moisés Álvarez (que es gráfico) le entregaron un manifiesto para imprimirlo y este tipo en el momento en que debía entregar los manifiestos prontos se disculpó diciendo que había perdido el original. Estoy casi seguro que Mendoza no fue ajeno a todo esto, pues él era el que decía que la manifestación no necesitaba de preparación. Por otro lado, Mendoza leader de la FOT organismo en el cual tenemos algunas representaciones (sólo las representaciones, pues la FOT no tiene masas) a pesar del encargo que le hicimos de que encabezando nuestros elementos movilizara la FOT de manera de aprovechar algún prestigio que esta organización tiene entre la masa, llamando a las masas a la manifestación del Primero de Mayo; ni Mendoza, ni la FOT se han preocupado de tal caso y sólo mediante una amenaza severa a Mendoza en que la FOT se reunió en la vía del Primero de Mayo, limitándose a lanzar un manifiesto. En la preparación del 1º de Mayo, además de la pasividad y negligencia de la mayoría de los artesanos que componen nuestra Agrupación, se notó también un sordo sabotaje de los cropistas y sus servidores en nuestras filas, contra el aparecimiento abierto de la Agrupación. Todo esto concurrió para que la manifestación del 1º de Mayo se desarrollara bajo la hegemonía de los anarquistas. De hecho, la FOL (anarquista) tiene muchas más fuerzas y prestigio entre las masas que la FOT y nuestra Agrupación. La manifestación, sin exagerar, llevaba de 4 a 5 mil personas, lo que me pareció bastante numerosa para una pequeña ciudad de 150 mil habitantes, como La Paz. Los anarquistas han procurado utilizar a los indios en la manifestación, pero sin darles su verdadero carácter de pueblo oprimido que lucha por su liberación. Últimamente, los anarquistas han hecho una declaración de júbilo por el “orden y forma pacífica” en que se desarrolló la manifestación. Los oradores anarquistas se limitaron a hablar contra la tiranía y sobre los mártires de Chicago. Nosotros habíamos preparado tres compañeros para hablar, gente nueva, uno en nombre de la Agrupación en idioma Aymará, otro en nombre de la Agrupación Comunista y un tercero en nombre de la juventud. Personalmente me encargué de prepararlos, pero yo no sabía aún que nuestra Agrupación tenía tan poca influencia en la masa y que la pasividad de nues-